

**Aprendizajes del Foro Justicia y Seguridad**  
**Tijuana, BC.**  
**15 de agosto 2023**

Este Foro se llevó a cabo en la Universidad Iberoamericana de Tijuana, donde asistieron 90 personas. Primero se expusieron tres buenas prácticas: “Iniciativa Whitaker para la paz y el desarrollo” de UIA Tijuana; “De los conflictos cotidianos a la Justicia Cotidiana” de Telar, A.C., y “Buenas prácticas de Seguridad Ciudadana” del CIAS POR LA PAZ, A.C.

Después hubo un trabajo por grupos para elaborar algunas propuestas sobre cómo mejorar el tejido social, la seguridad ciudadana y el sistema de justicia. A continuación, los principales aportes de los asistentes para el diagnóstico y la agenda nacional de paz, los cuales se unen a los aprendizajes de otros foros para comprender la realidad del país y por dónde están las sensibilidades de las comunidades.

### CONCLUSIONES

Respecto a la construcción del tejido social observamos que hay un énfasis en reconstruir la familia como punto central, la falta de cuidado y educación adecuada de los niños, junto con la insuficiente participación de las empresas y la presencia de violencia, son factores que debilitan el tejido social. Además, se identifica la indiferencia y la falta de comunicación como un problema. La falta de valores fundamentales también se señala como una preocupación. Por otro lado, se destaca la importancia de la educación, la igualdad de género, la participación ciudadana, la inclusión de personas con discapacidad y la colaboración como posibles soluciones. Se menciona el papel del Estado sin embargo no se le responsabiliza.

El diagnóstico de la justicia cotidiana revela desafíos en la seguridad y la percepción de la comunidad, como la preocupación por el tráfico y la migración. Además, se evidencia una falta de una visión colectiva de seguridad y justicia, y la desensibilización hacia la violencia. Por otro lado, se identifican buenas prácticas en la promoción de la justicia cotidiana, como el enfoque comunitario en la resolución de conflictos y la concientización. Sin embargo, existen carencias en la prevención de delitos en etapas tempranas y en el involucramiento de la comunidad.

Los participantes observan varios problemas clave en la seguridad ciudadana, como la participación de jóvenes a una edad cada vez más cercana a la niñez en actividades criminales, el crecimiento de la trata de personas y la violencia de género. Además, se identifica la falta de valores y educación en el hogar, la desconfianza en la policía, y la necesidad de mejores condiciones para los agentes. También se destaca la falta de participación ciudadana y la cultura de la legalidad como obstáculos. Estos problemas reflejan una falta de prevención y una necesidad de mejorar las relaciones entre la comunidad y las autoridades. Aunque se mencionó sobre la responsabilidad institucional en el crecimiento de la

inseguridad los participantes no señalaron al estado como un actor importante para su construcción.